

COLUMNAS DE 20 DE ABRIL 2020

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Penas y premios a “no esenciales”

Las empresas eufemísticamente llamadas “no esenciales” que han seguido activas a pesar de la orden gubernamental de que suspendan labores con el fin de que no cunda la pandemia, sobre las que pesa la amenaza de ser sancionadas, tienen una salida jurídica si acuden a los tribunales, pero no por desgracia en el trance de fulminantes clausuras. Su “falta” es operar para intentar sobrevivir, mantener empleados a sus trabajadores, aunque castigarlas implicaría la marranada de aplicar leyes, reglamentos, acuerdos y decretos de manera selectiva.

Y es que de la prohibición que abarcaba la totalidad de la planta industrial considerada “no esencial”, días después vino el recale y se excluyó a las firmas contratadas para las obras emblemáticas de la 4T: el tren “maya”, la refinería en Dos Bocas, el aeropuerto de Santa Lucía y el ferrocarril transistmico, así como las que Pemex y la CFE tienen contratadas. Únicamente de esta última sería comprensible que no fuera paralizada, porque brinda un servicio tan “esencial” que sobran las argumentaciones.

Buena parte del problema de las que están en capilla es que no se ha dado certidumbre alguna a las empresas que forman eslabones en la fabricación de componentes en las cadenas productivas nacionales y globales. Su cierre puede llevar a la ruina del sector nacional con las que estén emparentadas, pero también sacar a México del mercado internacional en industrias tan importantes como la automotriz y de aparatos electrónicos por no poder seguir suministrando piezas a sus asociados en el mundo.

¿Cuándo enviarán los insumos necesarios a sus clientes locales y de manera muy especial a Estados Unidos, pero también a Canadá, con quienes rige el Tratado de Libre Comercio y se está en vísperas de la entrada en vigor del acuerdo renovado?

Nadie lo sabe.

El caso es que las fábricas de cemento, vidrio y acero del país están obligadas al cierre... con excepción de las contratadas para obras que bien pueden postergarse.

Tan solo para la planta en Tabasco, según la Secretaría de Energía, “las empresas que ganaron los paquetes uno, dos, tres, cuatro y seis para el desarrollo de ingeniería y la construcción de una nueva refinería de Dos Bocas” son: Fluor Enterprises e ICA Fluor, Samsung Engineering y Asociados Constructores DBNR; Kellogg Brown and Root en conjunto con Constructora Hostotipaquillo”, luego de una licitación en que “se privilegió la participación de *empresas mexicanas*, lo que permitió el incremento de sus capacidades a través de asociaciones (con) empresas líderes con amplia experiencia internacional en la construcción de grandes proyectos industriales”.

La parte mexicana, se supone, comprende 50 por ciento de lo convenido, de modo que cualquiera sea su participación en el proyecto, trabaja como si nada pasara, porque, a diferencia de las sancionables, se le considera tan “esencial” que opera en plena emergencia sanitaria.

¿Milagrosamente sus trabajadores son inmunes al covid-19...?

COLUMNA TRASCENDIO

DIARIO MILENIO

QUE nadie en el gobierno federal se ha referido hasta ahora a la eventual suspensión de garantías que algunos gobernadores han perfilado para frenar el contagio de coronavirus; sin embargo, el presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, Ricardo Monreal, recordó este fin de semana que no pueden decretarla de forma unilateral, pues se requiere una declaración del Congreso de la Unión. Incluso pidió a gobernadores y alcaldes usar el diálogo antes que la fuerza u otras medidas coercitivas para que la gente se quede en casa, aun cuando se entiende la desesperación de las autoridades locales por contener el brote.

QUE en un hecho inédito, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados turnó la iniciativa de reformas a la Ley de Adquisiciones a la Comisión de Transparencia y Anticorrupción, sin considerar a la de Hacienda ni la de Presupuesto y Cuenta Pública. Dicha norma rige las compras gubernamentales, donde lleva

mano la poderosa Oficialía Mayor de la SHCP. ¿Será que evitaron a la Comisión de Hacienda porque la preside la panista Patricia Terrazas? Porque la de Presupuesto sigue acéfala desde que la dejó el hoy líder morenista, Alfonso Ramírez Cuéllar

QUE el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública dará a conocer hoy datos sobre el comportamiento delictivo en el país durante marzo. La pregunta que muchos se hacen es si los delitos aumentaron en el inicio de la pandemia, más allá de que los llamados a saquear tiendas y las cobardes agresiones recibidas por personal médico, al que muchos ignorantes consideran foco de transmisión del virus.

Las olvidadas Estigmatizadas, excluidas, explotadas, detrás de cada una de ellas hay una historia de pobreza, ignorancia y violencia. Pero también hay trata, criminalidad y hasta esclavitud. Y, por supuesto, casi siempre hay una familia. En la pandemia, como lo ha visto Xavier Velasco en MILENIO, su situación se torna más lacerante y angustiosa. ¿Las autoridades ya toman nota? Ellas, las prostitutas, están allí, y como dice un film sobre el tema, no es por gusto. **Donceles**

Reforma:

[Polémicas por venir](#)

/ Jesús Silva-Herzog Márquez (p.8)

Reforma:

Jaque Mate /

[El epidemiólogo](#) / Sergio Sarmiento (p.8)

Reforma:

Tolvanera / [La guerra y la paz](#) /

Roberto Zamarripa (p.9)

Universal:

Plata o Plomo / [Nuestro problema con los datos](#)

/ Alejandro Hope (p.2)

Universal:

Serpientes y Escaleras / [Federación cuestionada ¿gobierno rebasado?](#)

/ Salvador García Soto (p.10)

Universal:

[La famosa Guía Bioética](#) / Margarita

Zavala (p.12)

Jornada:

[No les hagan caso](#)

/ John. M. Ackerman (p.21)

Milenio:

Día con Día / [Coronavirus. Lo que viene](#)

/ Héctor Aguilar Camín (p.3)

Excélsior:

Razones / [Narco, sucesión y pandemia](#)

/ Jorge Fernández Menéndez (p.14)

Milenio:

Sin Rodeos / [Escorias o ciudadanos](#) /

Diego Fernández de Cevallos (p.3)

Financiero:

Estrictamente Personal / [La tormenta de un soberbio](#) /

Raymundo Riva Palacio (p.32)

Financiero:

Cronopio / [Federalismo en tiempos de epidemia](#)

/ Roberto Gil Zuarth (p.35)

Financiero:

Uso de la Razón / [El problema es López Obrador](#)
/ Pablo Hiriart (p.30)

Universal:

[Palos de ciego del gobierno y una simple vía](#)/ Carlos M. Urzúa (PP-13)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2) Universal: [Kiosko](#) (p.23)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.17)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.55)

) Financiero: [Confidencial](#) (p.29)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Herald: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)



PANORAMA POLÍTICO AUTOR JORGE INZUNZA DIARIO SOL DE TOLUCA

La gran crisis que se avecina

La información que día a día surge, por parte de las autoridades federales nos genera más preocupaciones que certezas. Primero decían los López: Obrador y Gatell, que todo estaba controlado, que en México las cosas serían diferentes, que el Covid19 no nos pegaría como en otros países. Qué el detente religioso sería suficiente, que sumado al ataque a la corrupción por la honestidad de este gobierno serían medidas para frenar al coronavirus. Nada más engañoso, vil, deshonesto que que un gobierno que miente sistemáticamente.

Los números de contagiados y fallecidos en el país, respecto a otros lugares del mundo, inclusive los cercanos con los que tenemos frontera tanto en el sur como en el norte, parecen una irrealdad. Países que son grandes potencias, científicas y tecnológicamente hablando, cómo los Estados Unidos de Norte América, ahora en medio de una crisis gravísima, totalmente rebasados sus gobiernos locales y nacional, tiene que cavar enormes fosas en parques públicos en Nueva York e instalar muchísimos hospitales temporales: para enterrar a los miles de muertos y tratar de curar a cientos de miles de contagiados.

Si esta nación que es una potencia en el orbe no puede controlar, como quisiera la crisis de salud provocada por el coronavirus. Entonces que está pasando en la realidad con nuestro país, sobre todo cuando López Obrador y su Gabinete han demostrado incapacidad, descontrol, falta de previsión, errores y fallas que han agravado los problemas de salud, sociales, políticos y económicos que veníamos arrastrando desde el inicio de este sexenio.

Un día informan que la cuarentena durará unas semanas, más tarde que quizás serían meses, ahora que será a finales de mayo o quizás junio, así permanentemente nos tienen siempre han cambiado la información. Hace unos días López Gatell reconoció que sus datos podrían estar sesgados pues por cada caso que aparece en las cifras gubernamentales quizás haya nueve que no han sido detectados. Por lo tanto, no están registrados, pero existen y son foco de contagio.

Grave irresponsabilidad, pues sí no hay pruebas que ayuden a saber quién se ha contagiado, obvio es que los números siempre serán menores a los presentados. Las cifras no reflejan la realidad puesto que de acuerdo con un *“estudio realizado con los reportes de **movilidad registrados en 131 países por***

Google Maps, México es una de las naciones donde menos se ha reducido este flujo de personas. Mientras el promedio de reducción de movilidad en Argentina y Colombia fue de 86%, y en Brasil de 71%, en México fue de 35.4%.”

En México, el Quédate en Casa, prácticamente ha sido ignorado, no me refiero a los casos de personas que no tienen otra opción pues tienen que desplazarse para realizar labores o actividades esenciales diarias, menciono los casos de personas que con absoluta irresponsabilidad siguen comportándose como si el Covid19 no fuera real, estando en la calle, reuniéndose en fiestas, mercados o siguen visitando amigos y familiares. Entre la irresponsabilidad social y la gubernamental nuestro país está en condiciones críticas, que la realidad nos lo cobrará muy caro, pues estas actitudes están gestando la gran crisis que se avecina.

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

- **Un nuevo pacto fiscal u oportunismo político?**
- **La lucha por un auténtico federalismo hacendario inició hace 20 años en Edomex**
- **El producto fue benéfico para el grupo Montiel-Peña**
- **En la nueva época, gobernadores del noreste del país plantean nuevas reglas**
- **En algún caso, amagan con romper federalismo**
- **Rompimiento significaría duro golpe a AMLO y no precisamente desde las urnas**

En la coyuntura política vigente resulta importante observar hasta dónde llega la postura de los gobernadores Jaime Rodríguez Calderón, Miguel Ángel Riquelme, Francisco García Cabeza de Vaca y Enrique Alfaro Ramírez, quienes proponen revisar el pacto fiscal federal, para modernizarlo, en caso contrario, analizarían abandonarlo; lo anterior en virtud de que no se trata de un asunto inédito, sin embargo en el pasado reciente la lucha fue contundente.

La asignación de recursos a las entidades ha sido un tema recurrente de inconformidades, mismas que han sido expresadas por diferentes gobernadores, el asunto adquiere mayor relevancia cuando surgen propuestas contundentes en la materia, cuando quienes las proponen tienen peso político en el país y, fundamentalmente, si generan respaldo de otros mandatarios.

Los últimos elementos se observan en dos momentos durante los últimos 20 años; cuando el Partido Revolucionario Institucional (PRI) decayó hasta perder la Presidencia de la República, dando paso a la alternancia con Vicente Fox Quezada y, ahora, justo en la coyuntura de incertidumbre económica por la pandemia del coronavirus, pero de hegemonía electoral del presidente Andrés Manuel López Obrador. Claro, en el primer caso México venía de episodios complicados para el país, crímenes políticos, inestabilidad social, devaluaciones y centralismo.

Lo interesante es que los dos momentos que se abordan en este espacio reflejan diferencias políticas, por ejemplo en la época pasada fue Arturo Montiel Rojas, gobernador del estado de México, quien puso en el debate nacional la lucha por un auténtico federalismo hacendario, que redefiniera las reglas de distribución de los recursos a las entidades.

Esta postura lo fortaleció en el entorno nacional y frente al gobierno de Fox, conjuntó la demanda de 19 gobernadores priistas y ganó simpatías de otros sectores de oposición al PAN, como Ricardo Monreal Ávila, mandatario de Zacatecas, quien participó en algunas reuniones.

Montiel sabía que este asunto sumado a una gran estrategia electoral serían un relevante capital político, tan es así que plasmó las ideas en el Plan de Desarrollo Estatal 1999-2005.

Arturo Montiel comenzó la lucha desde el estado de México en torno a la transformación del Sistema Nacional de Coordinación Fiscal, por uno de Coordinación Hacendaria, que incluyera además del ingreso, los rubros de gasto y financiamiento.

Para ello propuso reformar la Constitución en tres artículos, así como la Ley de Coordinación Fiscal, para que las finanzas públicas se convirtieran en un mecanismo impulsor del desarrollo local y regional del país.

En aquel momento dijo que el estado de México aportaba el 10.9 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) del país, pese a ello la retribución de recursos que le regresaba la federación significaba el número 26 nacional, en términos per capita.

Se trató de una postura que posicionó políticamente al gobernador mexicano en el escenario nacional, representando a 19 gobernadores priistas, entre ellos Roberto Madrazo Pintado, de Tabasco; Víctor Cervera Pacheco, de Yucatán; Miguel Alemán, de Veracruz y Víctor Manuel Tinoco Rubí, de Michoacán. Las propuestas obligaron debates importantes en la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO) que se fortaleció en aquella época.

En el sexenio de Fox, las entidades ganaron nuevas disposiciones en esta materia, pero la lucha se mantuvo, tan es así que el estado de México que en aquellos años acusaba un trato inequitativo, plasmó el asunto en el Plan de Desarrollo 2005-2011 de Enrique Peña Nieto. En el documento se estableció seguir empujando una reforma hacendaria que sentara las bases para avanzar hacia un robusto federalismo hacendario.

Las circunstancias políticas llevaron a Peña Nieto -proyecto electoral de Montiel- a la Presidencia de la República en 2012, con ello regresó la disciplina de los gobernadores priistas en torno al jefe del Ejecutivo en turno, por lo que este tipo de asuntos quedó fuera de la agenda nacional, sin perder de vista que el estado de México ganó un trato presupuestal exitoso.

Prueba de ello es que el gobernador de Chihuahua, Javier Corral Jurado, planteó el 10 de Diciembre del 2019, un cambio urgente en el modelo de federalismo, a partir de cambios constitucionales que generen una nueva fórmula de distribución de los recursos que se entregan a los estados.

El panista aseguró que la reforma fiscal debe corregir la fórmula general que se estableció en 2007, durante el gobierno de Felipe Calderón Hinojosa, donde precisamente el estado de México fue el más “ganón” producto -subrayó- de una especie de pago de favores. Hay que recordar que en diversos

espacios se ha dicho que los gobernadores priistas, incluyendo a Peña, respaldaron electoralmente a Calderón en 2006.

Pasaron varios meses, hasta que el 11 de Abril los cuatro gobernadores referidos: Jaime Rodríguez, de Nuevo León; Miguel Ángel Riquelme, de Coahuila; Francisco García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas y Enrique Alfaro, de Jalisco, manifestaron su intención de que se revise el pacto fiscal porque, a decir de ellos, no reciben un trato adecuado por parte de la Federación.

Algunos han dicho que de no escuchar la agenda que plantean rumbo a una Convención Nacional Hacendaria, pasando la crisis sanitaria por el coronavirus, analizarían los mecanismos que les permitan abandonar el pacto fiscal.

Por ejemplo, representantes del sector productivo de Jalisco denuncian que la entidad aporta casi siete por ciento del PIB nacional y a cambio, recibe menos de dos por ciento de todo lo que se ejerce del presupuesto nacional y 5.6 por ciento del total de todas las aportaciones y participaciones de los estados.

Las entidades que más recursos reciben son Estado de México, Veracruz, Chiapas, Oaxaca, Jalisco y Guerrero; la distribución tiene varias razones, además de las reglas que se establecen en la Ley de Coordinación Fiscal.

No obstante, los mandatarios del norte sostienen que aportan el 26 por ciento del PIB nacional y solamente reciben "migajas".

Por eso al inicio de este espacio se señala que será interesante analizar de qué tamaño se consolida la exigencia, si se suman otros gobernadores y si realmente llegarán al rompimiento del federalismo -que se antoja difícil- significaría un duro golpe a López Obrador y no precisamente por la vía de las urnas.

Interesante.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

No esenciales

El gobierno mexiquense en coordinación con los 125 ayuntamientos inició operativos para clausurar los comercios que realicen actividades no esenciales o incumplan las medidas de contingencia por el Covid-19. Sedena, Protección Civil y Coprisem son las dependencias encargadas de estos operativos, que buscan frenar la curva de contagios en Edomex...El que no se anduvo por las ramas y decidió clausurar el supermercado Walmart fue el alcalde de Coacalco **Darwin Eslava**, ya que este centro comercial incumplía con las medidas de contingencia ante la pandemia por el Covid-19, al no otorgar gel antibacterial a los consumidores, no limpiar los carritos para colocar la mercancía y permitir mucha gente al interior de su inmueble, lo cual incumple las medidas sanitarias...En Cuautitlán, el alcalde **Ariel Juárez Rodríguez**, informó que para reforzar la prevención del contagio por coronavirus, acordó restringir el acceso a los espacios públicos de convivencia por medio de acordonamiento de ciertas zonas, como el Jardín Principal, la Concha Acústica y la Plazuela Madero, espacios que fueron lavados y sanitizados por personal de Protección Civil y Bomberos. También se acordó con los comerciantes ambulantes y semifijos que deberán abstenerse de ejercer su actividad comercial desde el día 20 de abril hasta el 27 del mismo mes, como medida extraordinaria para este sector, lo mismo que los tianguis y mercados sobre ruedas. Y es que la verdad mucha gente no cumple con la sana distancia, ni con el quédate en casa...En Ecatepec, se realizó un operativo para retirar a los comerciantes del tianguis de la colonia La Popular, pues a pesar de que sus dirigentes ya habían sido notificados por el gobierno que preside **Fernando Vilchis** de las recomendaciones para prevenir la propagación del COVID-19, las ignoraron y permitieron aglomeraciones, venta de todo tipo de artículos, nada de gel antibacterial ni cubrebocas, por lo que llegaron inspectores apoyados con la fuerza policiaca a retirarlos.

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

Que quien ha estado muy activo y responsable es el Arzobispo de Toluca, Javier Chavolla. Monseñor se ha preocupado por su grey y, además de mandar bendiciones terrestres y aéreas, los ha llamado a la cordura en el resguardo domiciliario y la sana distancia. Ayer, especialmente para quienes han tenido la desgracia de perder un ser querido, les ha reiterado que primero están las medidas sanitarias que las tradiciones fúnebres. Buena labor del jerarca católico. A Dios lo que es de Dios, y a López-Gatell... lo que es de él.

Que imprudentes se están mostrando los trabajadores de la Universidad Autónoma de Chapingo que continúan en huelga agrupados en las instalaciones. El Rector de la institución agrónoma, José Solís Ramírez, ha aclarado que aunque las demandas para mejoras laborales del sindicato son consideradas justas, la pandemia las ha vuelto imposibles de atender dadas las condiciones actuales. O sea, por su bien y el de los demás, que los trabajadores "agarren la onda".

Que otros paros, ya se sabe, se dieron poco antes de la contingencia en la Universidad Autónoma del Estado de México. Sin embargo, lo paradójico es que, siendo uno de los principales motivos de ese movimiento la exigencia de seguridad para la comunidad, solo 10 de cada 100 alumnos o académicos han descargado la "App" creada justamente para atenderlos en caso de que se encuentren en peligro... Es decir, exigen se haga algo que no hacen por sí mismos. Y ese no es el colmo: de todas las llamadas o alertas, ¡casi 93 por ciento son falsas! Ese es el nivel, qué se le va a hacer.

Que el hartazgo y desesperación se hacen evidente en el sector económico, y cada día llueve alguna crítica. Ayer fueron los de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación, en su sección Estado de México: "En el entendido que el gobierno de la República no va a apoyar a los empresarios instalados en México en las peticiones fiscales y tributarias, entonces solicitamos que en sus compras

prefiera productos de calidad hechos en México y libere pagos oportunos hacia las empresas por los trabajos, productos o servicios ya entregados”, propuso Juan Manuel Chaparro Romero. Ahí nomás._



 PAN Estado de México  @pan_edomex

Síntesis Informativa
www.panedomex.org

Company Name www.panedomex.org

